

Yvelines - Essonne - Seine-Essonne

SAINT-PIERRE-DU-PERRAY

■ Solidaires sans frontières œuvre au Bénin pour la production de miel

Apiculteurs sans frontières

Depuis vingt ans, l'association Solidaires sans frontières (SSF) de Saint-Pierre-du-Perray œuvre au développement agricole du Bénin. Parmi les actions menées, la mise en place d'une apiculture moderne. « Nous nous étions rendu compte qu'il y avait beaucoup de cueilleurs de miel, explique Christian Caron, vice-président en charge de l'opération. Mais beaucoup se plaignaient d'avoir de moins en moins d'essaims. » Le miel est un produit très recherché dans ce pays, autant comme mets que pour ses vertus médicinales, mais les moyens de culture étaient, à l'époque, encore assez archaïques. Pour remédier à ce problème, SSF envoie au Bénin, en 2009, René Vicogne, apiculteur à Verrières-le-Buisson, afin de former sur place huit cultivateurs de la région de Savalou, dans le sud du pays.

« Produire un miel de qualité »

« Les élèves connaissaient le monde des abeilles mais n'avaient pas les notions modernes de l'apiculture pour en tirer pleinement profit, explique René Vicogne. Il y avait des ailes, des pattes d'abeilles dans le miel, nous leur avons appris à fabriquer un produit de qualité. »



René Vicogne (au centre), apiculteur à Verrières-le-Buisson, entouré de la première promotion de ses "stagiaires".

Dans ses bagages, il emporte un modèle de chaque outil, enfumoir, vêtement de protection, qui seront reproduits à l'identique sur place, tout comme les ruches. Durant douze jours, l'apiculteur va former quatre "stagiaires" à ses techniques, à l'évolution d'une colonie ou à l'utilisation du matériel. Le contrat entre l'association et les Béninois est simple, chaque stagiaire reçoit cinq ruches et tout le matériel néces-

saire. Charge à lui d'en rembourser le coût, environ 350 euros sur deux ans, plus 10 % d'intérêts, qui serviront uniquement au financement des futures formations.

Une miellerie en projet

Et le succès est au rendez-vous. Une deuxième session a eu lieu en 2011 et une autre vient de débuter. Cette fois-ci, la formation a été

assurée par Raïmi Soumanou, le représentant local de SSF, formé par René Vicogne et qui s'est pris au jeu de l'apiculture. « Actuellement, il y a treize apiculteurs qui produisent 574 litres de miel par an, s'enthousiasme Christian Caron. L'année prochaine, les 1 000 litres devraient être atteints. » Le nombre de ruches ne cesse d'augmenter et approche désormais la vingtaine. Certains producteurs ont même du mal à écouler leur récolte. Tout ceci donne des idées à l'association, qui se verrait bien lancer une miellerie. « Il n'y a encore rien de concret mais cela prend corps, avoue le vice-président de SSF. Nous allons leur proposer de se regrouper, sans parler de coopérative car c'est une idée qui les effraie suite à une mauvaise expérience du communisme. Mais l'idée est là, pour produire en quantité un miel de qualité. » L'association se renseigne, l'idée est lancée. SSF est déjà propriétaire d'un terrain de deux hectares servant "d'école" pour les futurs apiculteurs, peuplé d'arbres fruitiers et de ruches portant le nom de chaque promotion. Les premiers pas d'un avenir doré, assurément.

■ Simon Gourru

• www.solidaires-sans-frontieres.org